

Madrid, 11-II-51.

Mi querido amigo: Tengo tu carta del 27 de diciembre, esperando respuesta; y te voy a poner hoy unas líneas, porque si espero a tener tiempo para escribir largo no sé cuándo va a llegar. Llevo una temporada de más trabajo aún. Además, hemos tenido todos en casa esa gripe europea universal - la unidad de Europa en ella ha sido evidente -, y eso me ha hecho retrasarlo todo un poco.

Estoy ya empezando a esperar tu Diccionario tengo verdadera gana de que llegue. Calculo que ha de ser un famoso libraco. Hace un poco de tiempo di una conferencia titulada "Cuatro fechas: medio siglo de vida intelectual española" - las fechas eran 1902, 1913, 1933 y 1948 -, y te nombré oportunamente. Cuando llegue tu Diccionario aprovecharé la ocasión para hablar de ti in modo recto en alguna parte. He dado en el Instituto francés una conferencia, "Los dos cartesianismos", en un ciclo con Gouhier y Laplane, y te la mandaré, porque va a publicarse en la "Revista de Psicología". Ahora voy a empezar un curso privado, cuyo programa te mando; y por él podrás juzgar cómo estoy de quehacer; además, estoy dando un cursillo de seis lecciones sobre "La vida intelectual en la España romántica". Desgraciadamente, Ortega ha decidido aplazar por ahora la labor del Instituto de Humanidades; se ha marchado una temporada a Lisboa, y veremos cuando venga; pero es poco probable que haya nada en todo este curso. La "Política" de Aristóteles no ha salido aún, por cuestiones de papel; creo que aparecerá en marzo. Ya la recibirás. No he visto "Books abroad".

Supongo que vosotros recibiréis "La vie intellectuelle" y "Dieu vivant". Me han pedido unos artículos y les he mandado, respectivamente, "Les chrétiens et la vérité" y "Présence et absence de l'existentialisme en Espagne". Me gustaría que los leyeras. No sé si han salido ya o están al salir. Angel del Río se llevó una copia del segundo, porque quería enseñárselo a un profesor de ahí y ver si lo publicaba una revista. Si no lo ves de otro modo, pídeselo; y si no, te los mandaré. Un artículo mío sobre "El pensamiento europeo y la unidad de Europa" apareció en una revista de Londres, "The Dublin Review", y lo han traducido luego en "Dokumente" de Munich; en español todavía no ha salido. Escribiré tu artículo inglés.

Marcel me ha mandado su último libro, el primer tomo de "The Mystery of Being" (sus Gifford Lectures); está francamente bien - creo que es lo mejor suyo -; habla de mi "Introducción", por cierto, cosa rara en un gallo. Pero éste es bastante excepcional. He visto, en cambio, el libro de Bocheński - Bocheuski, ¿no es así? ¿o te lo sugirió aquel escalope "papillotte" de Place Dauphine? -, que desconoce a Ortega y sólo nombra de pasada a Unamuno; y quien dice a Ortega dice, a fortiori, todo lo demás.

Te mandaré mi "Escolástica en su mundo y en el nuestro", que saldrá en un tomito; y quizá otro tomito de ensayos "de varia lección" y tema amable. Ya lo irás viendo todo.

Muchos saludos a tu mujer, y de Lolita para ambos. ¿Y el niño? Los nuestros muy bien. ¡Si fueran los tres! Un abrazo de tu amigo

17-III-51.

Julián Marías